





#### **REVISTA INFORMATIVA**

DEL INSTITUTO DE LA DEMOCRACIA



#### IDD REALIZÓ RENDICIÓN DE CUENTAS DEL AÑO 2024





El Instituto de la Democracia (IDD), en cumplimiento de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública (LOTAIP) y con el compromiso de transparentar su gestión institucional, realizó el pasado 9 de julio de 2025 la **Audiencia Pública de Rendición de Cuentas correspondiente al año 2024**.

La gestión del IDD durante ese período se estructuró en torno a las funciones de sus direcciones sustantivas, responsables de investigación, capacitación y promoción electoral; así como de sus direcciones adjetivas, encargadas de las áreas de difusión, planificación, administración y asesoría jurídica.

Entre los principales logros alcanzados se destacan:

- 15 investigaciones realizadas en materia democrática y electoral.
- 3 ediciones de la Gaceta Electoral publicadas.
- 2 números de la Revista Democracias, con artículos académicos indexados.
- 22.595 personas capacitadas en todo el país, a través de dos Escuelas de Formación y siete proyectos de capacitación.

Estas acciones estuvieron orientadas a fortalecer la participación política y el ejercicio de los derechos democráticos de jóvenes, mujeres, pueblos y nacionalidades indígenas, afroecuatorianos y montubios. También se impulsaron procesos para erradicar la violencia política de género y apoyar la gobernabilidad local.

Adicionalmente, en coordinación con el Ministerio de Educación, se implementaron actividades dirigidas a fortalecer el conocimiento cívico-democrático de estudiantes, incentivando su involucramiento en temas relacionados con la democracia y el voto facultativo.



Durante su intervención, el director ejecutivo (e) del IDD, **Mgtr. Pablo Suárez**, anunció que para el presente año se fortalecerá la proyección académica de la institución, con el objetivo de posicionarla como un referente de excelencia a nivel nacional e internacional.

El informe completo de Rendición de Cuentas 2024 está disponible en: www.institutodemocracia.gob.ec

### INSTITUTO DE LA DEMOCRACIA IMPULSA EL LIDERAZGO DE MUJERES INDÍGENAS Y RURALES EN ESPACIOS DEMOCRÁTICOS



El 16 de mayo de 2025, en el cantón Yacuambi, provincia de Zamora Chinchipe, se llevó a cabo el **II Encuentro de Mujeres y Nacionalidades – Liderazgo Político,** una jornada que reunió a lideresas comunitarias, colectivos feministas y ciudadanía proveniente de diversas provincias cercanas.

El encuentro tuvo el apoyo de organizaciones locales, con el fin de generar espacios de diálogo, reflexión y fortalecimiento de la participación activa de las mujeres en la vida democrática del país.

Las participantes destacaron la importancia de estos espacios para visibilizar y consolidar el liderazgo político de las mujeres de pueblos y nacionalidades, promoviendo el **diálogo intercultural** y la construcción de una agenda común basada en sus saberes ancestrales y experiencias comunitarias.

El Instituto de la Democracia, en el marco de sus competencias, impulsa el fortalecimiento democrático mediante procesos de formación, investigación y promoción en materia político-electoral, desarrollando actividades a escala nacional para fomentar una participación inclusiva y representativa.



### IDD, UCE Y ULEAM PROMUEVEN EL DEBATE ACADÉMICO SOBRE DEMOCRACIA Y PROCESOS ELECTORALES

Con el objetivo de fomentar el análisis académico sobre los desafíos y alcances de la democracia en el Ecuador, el Instituto de la Democracia (IDD), con el apoyo de la Universidad Central del Ecuador (UCE) y la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí (ULEAM), llevó a cabo el foro "Democracia, Participación y Transparencia Electoral: El Rol de la Academia" y la presentación del Volumen 14 de la Revista Democracias.

Las jornadas académicas se realizaron el 25 de junio en el Paraninfo de la UCE, en Quito, y el 01 de julio en la sede de la ULEAM, en Manta. Estos eventos se enmarcan en los convenios de cooperación interinstitucional que mantiene el IDD con las universidades, con el propósito de generar







espacios de reflexión crítica y fortalecer las capacidades analíticas y participativas de estudiantes, docentes y funcionarios públicos, en torno a temas clave como la observación electoral, la legitimidad democrática y la participación ciudadana.

Las ponencias estuvieron a cargo de destacados académicos de ambas universidades, quienes abordaron temas como: el índice de transparencia e integridad electoral, la observación electoral y conteo rápido de votos en las elecciones presidenciales anticipadas de 2023 y la Consulta Popular del Yasuní, así como el fortalecimiento institucional del sistema electoral, entre otros.

En este marco, se presentó también el Volumen 14 de la **Revista Democracias**, titulado "La autonomía de los organismos electorales y el fortalecimiento de la institucionalidad democrática en América Latina", una publicación que reúne investigaciones y reflexiones de alto nivel sobre la realidad democrática de la región.

En un contexto donde los procesos electorales enfrentan crecientes desafíos, el Instituto de la Democracia reafirma su compromiso con la promoción del pensamiento crítico y la participación activa de la academia y las juventudes a escala nacional.

# FORO UNIVERSITARIO PROMUEVE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LA JUVENTUD EN ECUADOR

El 22 de mayo de 2025, en la ciudad de Manta, provincia de Manabí, se llevó a cabo el foro **Construyendo Democracia: La Voz Universitaria**, organizado por el Instituto de la Democracia con el apoyo de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí y la participación activa de sus estudiantes.

El evento tuvo como objetivo generar un espacio de reflexión crítica en torno al rol de la juventud en la vida democrática del país, abordando sus derechos, deberes y posibilidades de incidencia desde una perspectiva académica, ciudadana y plural.

Este foro se desarrolló en el marco del proyecto **Escuela** de **Formación Democrática para Jóvenes y Adolescentes Líderes**, e incluyó el análisis de temas como: El rol de las universidades en la construcción de una ciudadanía activa y Nuevas formas de participación política: redes sociales, activismo digital y movimientos juveniles.



Las y los participantes destacaron que la actividad les brindó herramientas conceptuales, normativas y técnicas para fortalecer su participación en los procesos democráticos desde sus territorios y contribuir en la toma de decisiones políticas.

El Instituto de la Democracia, a través de sus programas de capacitación y formación, trabaja permanentemente en el fortalecimiento de las capacidades de las y los jóvenes, promoviendo su liderazgo y participación activa en la construcción de un Ecuador más democrático e inclusivo.



## DESAFÍOS Y AVANCES EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LA DEMOCRACIA COMUNITARIA EN EL ECUADOR

Desde el Instituto de la Democracia (IDD) trabajamos en el estudio de los diversos modelos democráticos presentes en el Ecuador y América Latina. En este marco, y por invitación del Instituto Superior Tecnológico Universitario Libertad, participamos en la mesa redonda "Democracia y Derechos Humanos en el Ecuador: La agenda pendiente para el siglo XXI", desarrollada en el contexto de la V Jornada Científica Libertad.

La Dra. Andrea Madrid, investigadora del IDD, presentó la ponencia "Democracia participativa y comunitaria en el Ecuador: El rol del Estado frente a las demandas sociales y políticas". Durante su intervención, analizó los principales desafíos y avances en la implementación de la democracia comunitaria, reconocida constitucionalmente desde 2008 como parte del Estado plurinacional e intercultural del Ecuador.



A través de un estudio de caso, se examinó cómo esta forma de democracia —basada en asambleas, consensos y decisiones colectivas— convive con tensiones frente a la democracia representativa hegemónica. Asimismo, se destacaron los avances alcanzados en Bolivia, donde se han desarrollado mecanismos institucionales para legitimar estas prácticas ancestrales, con acompañamiento y registro por parte del Órgano Electoral Plurinacional.

Desde el IDD, a través de nuestros programas y proyectos de capacitación, promovemos el fortalecimiento de capacidades en distintos públicos, con el objetivo de fomentar una participación informada y activa en los procesos democráticos y electorales del país.

# LABORATORIO DE LA DEMOCRACIA PROMUEVE LIDERAZGO JUVENIL Y ELECCIONES ESTUDIANTILES EN CINCO PROVINCIAS



Con el propósito de fortalecer los procesos de participación democrática al interior de las instituciones educativas, el Instituto de la Democracia (IDD) implementó el proyecto "Laboratorio de la Democracia", dirigido a estudiantes de educación secundaria en todo el país.

Durante el mes de junio, el IDD recorrió cinco provincias: Pichincha, Esmeraldas, Azuay, Bolívar y Loja, donde llevó a cabo talleres de capacitación en diversas unidades educativas de bachillerato. Estas jornadas estuvieron orientadas a fortalecer las capacidades de liderazgo, participación estudiantil e involucramiento activo de las y los jóvenes en la vida democrática.

El proyecto acompaña de manera pedagógica los procesos de elecciones de consejos estudiantiles, promoviendo una comprensión más profunda de los derechos políticos, el voto facultativo y la importancia del compromiso ciudadano desde la adolescencia. Además, busca motivar la participación informada y responsable de los jóvenes en los procesos electorales a escala nacional.

"Laboratorio de la Democracia" es una iniciativa permanente del Instituto de la Democracia, que contribuye a generar una cultura democrática en el ámbito escolar, acercando a las nuevas generaciones al ejercicio de sus derechos y al fortalecimiento del sistema democrático del país.



# CINE Y DEMOCRACIA SE UNEN EN LA NOVENA EDICIÓN DEL FESTIVAL "OJO DE PEZ"



Durante el mes de septiembre, el Instituto de la Democracia (IDD) llevará a cabo la novena edición del Festival *Cine–Foro "Ojo de Pez 2025"*, con el objetivo de promover en estudiantes, líderes comunitarios, funcionarios públicos, organizaciones políticas, sociedad civil y ciudadanía en general, la reflexión sobre los valores, derechos y obligaciones ciudadanas en relación con los procesos democráticos.

La Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó en 2007 al **I 5 de septiembre como el Día Internacional de la Democracia**. En este marco, el IDD ha previsto una agenda de actividades conmemorativas a lo largo del mes, entre las que se destaca este festival.

El *Cine–Foro* consiste en la proyección de películas y documentales sobre democracia y participación ciudadana en el Ecuador y Latinoamérica, acompañadas de espacios de diálogo y debate. En estas mesas, los participantes podrán analizar las temáticas abordadas en las producciones audiovisuales y compartir sus reflexiones en un ambiente plural y participativo.

#### **CURSOS VIRTUALES DISPONIBLES**











